

# Índice

<b>Introducción</b> .....	13
---------------------------	----

## CAPÍTULO I

### DON AGUSTÍN BEVEN (1720-1797): UN CORONEL FRANCÉS ENCAUSADO POR EL SANTO OFICIO DE LA NUEVA ESPAÑA (1771-1800)

<b>1. El proceso inquisitorial contra Beven y sus antecedentes</b> .....	17
1.1. Breve introducción biográfica sobre Beven .....	17
1.1.1. M. Chavigny, espía y mentor de Beven .....	18
1.1.2. M. Chavigny y Voltaire en la iniciación filosófica de Beven .....	22
1.1.3. Beven lector de la ilustración radical holandesa en las obras de Jean Baptiste Rousseau .....	26
1.2. La Inquisición frente a Beven: «encuentros» con el Santo Oficio novohispano .....	28
1.2.1. Un acercamiento a la causa abierta contra Beven .....	29
1.2.1.1. El inicio del proceso inquisitorial: jaque al virrey Croix .....	33
1.2.1.2. Primer bloque de inquisiciones hasta el 11 de octubre de 1777 .....	36
1.2.1.3. Segundo bloque de inquisiciones: denuncias en Ciudad de México a partir de 1790 .....	43
1.2.1.4. Segundo bloque de inquisiciones: denuncias en la diócesis de Puebla de los Ángeles a partir de 1789 .....	46
1.2.1.5. Otros expedientes del Santo Oficio vinculados a Beven .....	50

1.3. El expediente inquisitorial como fuente interpretativa .....	52
1.3.1. Sobre los interrogatorios del proceso .....	54
1.3.2. La calificación teológica .....	56
1.3.2.1. La calificación teológica objetiva .....	57
1.3.2.2. La calificación teológica subjetiva .....	58

## CAPÍTULO II

### LA BIBLIOTECA DE BEVEN: CATÁLOGOS INQUISITORIALES DE LIBROS Y VINCULACIONES CON OTRAS BIBLIOTECAS

2.1. Primera lista de libros del coronel Beven redactada por los inquisidores en torno a 1769 .....	61
2.1.1. Breve comentario sobre la lista de 1769 .....	69
2.2. Inspección notarial de los libros de Beven entre los días 7 y 9 de octubre de 1777 .....	70
2.3. Descripción temática del catálogo completo de libros que formaron la biblioteca de Beven .....	77
2.3.1. Una nota sobre el orden de los libros en la biblioteca de Beven .....	91
2.4. La presencia de la <i>Collection complete des Oeuvres de Mr. de Voltaire</i> en la biblioteca de Beven: una conjetura razonada sobre los libros pertenecientes al difunto virrey Bernardo de Gálvez prestados a Beven por Antonio Bonavita, sacerdote corso de Propaganda Fide .....	92
2.4.1. Noticias mínimas de don Antonio Bonavita .....	93
2.4.2. Lecturas de don Antonio Bonavita .....	94
2.4.3. Una conjetura sobre qué libros procedentes de la biblioteca del virrey Bernardo de Gálvez acrecentaron la de don Agustín Beven .....	97
2.5. La vinculación de Agustín Beven con el obispo cubano de Puebla de los Ángeles, don Santiago José de Echeverría y Elguezúa .....	101
2.5.1. Sobre unos libros de Beven hallados en la biblioteca del obispo Echeverría a su fallecimiento en 1792 .....	106

## CAPÍTULO III

## PERFIL INTELECTUAL DE BEVEN

3.1. El individualismo de Beven: una vida filosófica o «vie philosophe» .....	111
3.2. ¿Cómo seleccionó Beven sus lecturas? Una comparativa con la formación de Voltaire .....	114
3.3. El individualismo de Beven como hombre de bien: ética y ciencia de la naturaleza .....	117
3.3.1. «L'amour-propre» de Beven: la ética del hombre de bien ...	118
3.3.2. La ciencia de la naturaleza en la biblioteca de Beven .....	120
3.3.2.1. Científicos seguidores de Descartes y Newton en la biblioteca de Beven .....	121
3.3.2.2. Los divulgadores de Newton en la biblioteca de Beven .....	124
3.3.2.3. Los estudios microscópicos en la biblioteca de Beven: repercusiones filosóficas .....	126
3.3.2.4. Reuniones académicas de Beven con médicos y botánicos .....	131
3.4. El sensualismo psicológico del hombre de bien: la mirada femenina en la biblioteca de Beven .....	134
3.4.1. Sobre las pasiones en la historia: la presencia en la biblioteca de Beven de Eustache Le Noble, un panfletista del siglo XVII .....	139
3.5. El deísmo de Beven .....	140
3.5.1. Las concepciones deístas de Voltaire en la biblioteca de Beven .....	141
3.5.2. Las inculpaciones contra Beven por deísmo .....	143
3.6. La simpatía de Beven por el jansenismo .....	153
3.7. El deísmo de la expresión «donner d'un coup d'épée dans l'eau» .	156
3.8. El concepto de tolerancia a través de los expedientes y los libros de Beven .....	160
3.9. Un breve apunte sobre el escepticismo de Beven: la presencia de Cicerón y Pedro de Valencia en su biblioteca .....	165

## CAPÍTULO IV

INSERCIÓN DE BEVEN EN LA SOCIEDAD NOVOHISPANA  
A PARTIR DE LOS TESTIMONIOS INQUISITORIALES

4.1. La evolución de los modos de sociabilidad en la biblioteca de Beven: del <i>honnête homme</i> de Méré al <i>philosophe</i> de Voltaire .....	169
4.2. El debate novohispano entre Teología e Ilustración por el dominio de las costumbres sociales: el ejercicio de la <i>politesse</i> como objeto de persecución contra don Agustín Beven .....	176
4.2.1. Caracterización del ejercicio de la <i>politesse</i> en la cultura de la conversación promovida por don Agustín Beven a partir de los referentes culturales presentes en su biblioteca y de fragmentos dispersos en el proceso inquisitorial .....	179
4.2.2. Fragmentos inquisitoriales de la conversación civil promovida por Agustín Beven: las tertulias en casa de los marqueses de Guardiola y los condes de Jala .....	190
4.2.2.1. El ejercicio de la <i>politesse</i> al servicio de la Ilustración: testimonios inquisitoriales de las armas de los volterianos empleadas por Beven en tertulias novohispanas .....	195
4.2.2.2. La escenificación del debate entre Teología e Ilustración. A propósito de unas cajitas con motivos obscenos exhibidas en la tertulia del marqués de Guardiola .....	198
4.2.2.2.1. Una breve noticia sobre la posesión de estampas prohibidas en manos del quinto marqués de Guardiola .....	206
4.3. Derivaciones políticas de la cultura de la conversación en el último cuarto del siglo XVIII: la relación de don Agustín Beven con el marqués de Guardiola cuyo nombre aparece en una carta sediciosa localizada entre los documentos de William Pitt, conde de Chatham .....	207
4.3.1. Tendencias observables en la biblioteca de Beven hacia un modelo de monarquía parlamentaria .....	208
4.4. Beven y «los más avisados se guiñaron»: indicios de sociedades secretas en Jalapa de la Feria, diócesis de Puebla .....	212

4.5. ¿Pertenebió Beven a la masonería? A vueltas con la casa del marqués de Guardiola donde sirvió Vincent L’Huillier, francmasón encausado por la Inquisición novohispana .....	216
4.5.1. De la subversión simbólica por unas cajitas obscenas a la acusación de sedición: el caso del alcalde mayor de Teposcolula, Francisco de Rojas y Rocha .....	218
4.5.2. La declaración de don Francisco Zarandona, inserta en el expediente inquisitorial de Beven, como posible fuente original de la futura persecución del virrey Branciforte contra los franceses: datos sobre los asistentes a la Fonda de Palacio regentada por George de Cap, familiar de Bernardo de Gálvez .....	221

## CAPÍTULO V

### LA RELACIÓN ENTRE CULTURA Y POLÍTICA EN UN RENACIMIENTO TRUNCADO DE LA CULTURA NOVOHISPANA DEL QUE FUE TESTIGO ACTIVO DON AGUSTÍN BEVEN

5.1. La búsqueda de lo natural como fundamento de la <i>police</i> humana: planteamientos de los <i>philosophes</i> en la biblioteca de Beven .....	225
5.1.1. La compenetración de cultura y política en varias reflexiones sobre la <i>police</i> humana presentes en la biblioteca de Beven: la historia natural de Buffon, los relatos de viajes de Prévost y libros sobre América y África que reflejan la administración colonial .....	229
5.1.1.1. La presencia del Inca Garcilaso en la biblioteca dieciochesca del coronel Beven .....	239
5.1.1.1.1. Identificación de las ediciones del Inca Garcilaso presentes en la biblioteca de Beven .....	241
5.2. Economía y ejército en la biblioteca de Beven: su repercusión en el contexto novohispano .....	244
5.3. Don Agustín Beven, corredor intruso en el comercio de libros prohibidos: la <i>Histoire philosophique et politique des deux Indes</i> de Raynal .....	248

5.4. Don Agustín Beven, testigo de una época de efervescencia cultural novohispana: la persecución de recuperaciones indígenas y novohispanas .....	257
5.4.1. <i>Notas curiosas y Sobre el derecho de gentes</i> : dos manuscritos perdidos de don Pedro de Moncada y Branciforte .....	259
5.4.2. <i>Ydea Compendiosa del Reyno de Nueva España</i> (1774), manuscrito inédito de don Pedro Alonso O'Crouley, comerciante de Cádiz .....	264
5.4.3. Una conjetura sobre el cónsul Paolo Greppi y el comercio gaditano de cajitas obscenas .....	266
<b>El caso Beven: Un proceso concluido, no agotado .....</b>	<b>269</b>
<b>Apéndice I. Reconstrucción e identificación de la biblioteca de Beven .....</b>	<b>277</b>
<b>Apéndice II. Bibliotecas vinculadas a la de don Agustín Beven .....</b>	<b>349</b>
<b>Apéndice III. Fuentes manuscritas de archivo .....</b>	<b>361</b>
<b>Bibliografía .....</b>	<b>375</b>

# Introducción

El nombre del coronel Agustín Beven se viene mencionando con relativa frecuencia desde 1945, año de publicación de las *Dos etapas ideológicas del siglo XVIII en México a través de los papeles de la Inquisición*, a cargo de Monelisa Pérez Marchand<sup>1</sup>. Posteriormente, se pueden encontrar alusiones puntuales en el libro de Christon I. Archer<sup>2</sup> sobre el ejército en Nueva España y en las relaciones entre libros e Inquisición que aborda José Abel Ramos Soriano<sup>3</sup>. De por medio, el expediente principal del proceso inquisitorial abierto contra él en 1771 mereció una antología publicada en 1987 por María Elvira Buelna Serrano<sup>4</sup>. Conocedora de este trabajo descriptivo, la profesora Idaia García todavía se lamentaba en 2014 de que lectores novohispanos de libros prohibidos y sus censuras permanecieran en los archivos sin tentativas de interpretación<sup>5</sup>. Como se puede apreciar, aun siendo afamado entre especialistas, el caso Beven ha permanecido en las antiguas celdas de Lecumberri sin ser esclarecido y no por falta de atractivos.

1. PÉREZ-MARCHAND, *Dos etapas ideológicas del siglo XVIII en México a través de los papeles de la Inquisición*, México, El Colegio de México, 2005 (1ª ed. 1945). Precede al trabajo de Pérez-Marchand, don José Toribio MEDINA, *Historia del Tribunal del Santo Oficio de la Inquisición en México*, México, Porrúa, 1998. Completa el panorama TORRES PUGA, *Los últimos años de la Inquisición en la Nueva España*, México, Porrúa-Conaculta-INAH, 2004.

2. ARCHER, *El ejército en el México borbónico, 1760-1810*, México, Fondo de Cultura Económica, 1983. Este autor dice que el coronel Beven era lector de la *Enciclopedia*. Esta afirmación necesita de un detenido análisis a través de la «Denuncia [presentada en 1795 y “despreciada”] que de varias personas y de sí mismo hizo don Juan Bautista de Echenique», en AGN, Inquisición, vol. 1377, exp. 5, fols. 365-373.

3. RAMOS SORIANO, *Los delincuentes de papel. Inquisición y libros prohibidos en la Nueva España (1571-1820)*, México, INAH-Fondo de Cultura Económica, 2011.

4. BUELNA SERRANO, *Proceso inquisitorial contra don Agustín Beven; coronel del Regimiento de Dragones de México*, México, UNAM, 1987.

5. GARCÍA AGUILAR, «Inquisitorial fears and private libraries of New Spain», en *Books in the Catholic World during the Early Modern Period*, ed. Natalia Maillard Álvarez, Leiden, Brill, 2014, pp. 182-183.

La actividad desplegada por el Santo Oficio durante más de treinta años quedó puntualmente registrada en más de quinientos folios: diecinueve declaraciones de los testigos; sucesivas decisiones de los fiscales; la calificación teológica de los hechos; y el inventario notarial de los libros, más de trescientos títulos, una porción de los cuales era de los prohibidos. Tan circunspecto ministerio merecería ser atendido. Y, sin embargo, la aparición intermitente del caso se prolonga en el tiempo sin asumir explícitamente su condición de historiable; la demora es significativa *per se*.

Tradicionalmente, la historiografía de la emancipación mexicana se ha propuesto establecer qué causas la provocaron. La indagación en el orden causal de los acontecimientos ha buscado el anuncio dieciochesco del grito de Dolores (1810). Beven, entre otros, podría ser uno de sus precursores: su candidatura vendría respaldada por su condición de noble francés, bien relacionado, militar e ilustrado. Pero la aceptación de la Ilustración francesa como factor determinante en la guerra de la Independencia de México presenta vacilaciones entre los historiadores.

En primer lugar, el estudio de Pablo González Casanova sobre el misonéismo, o tradicionalismo novohispano, fijó la dialéctica entre los reformadores llegados a Nueva España a partir de 1764 y aquellos eclesiásticos que asumieron el vacío dejado por los jesuitas extrañados del Imperio español en 1767<sup>6</sup>. Se estableció así el deslinde entre la «Ilustración católica», que subordina la física experimental a la metafísica, y la Ilustración de los *philosophes* que desplazaron la teología fuera del espacio científico delimitado por los enciclopedistas en el árbol del conocimiento<sup>7</sup>.

En este certamen dual por ser causa de la revolución del padre Hidalgo, la Escolástica ha salido victoriosa frente al pensamiento surgido del clasicismo francés y la Ilustración. El profesor Stoetzer lo ha enunciado perfectamente: «el movimiento emancipador era más afín al pensamiento medieval español que al racionalismo antirreligioso cartesiano»<sup>8</sup>. La derrota es severa. En una ocasión, apoyándose en un pasaje, nada menos que de Alfonso Reyes, González Casanova afirmó que ni siquiera Erasmo tuvo relevancia en los hombres ilustrados de

6. GONZÁLEZ CASANOVA, *El misonéismo y la modernidad cristiana en el siglo XVIII*, México, El Colegio de México, 1948.

7. DARNTON, «Los filósofos podan el árbol del conocimiento: la estrategia epistemológica de la *Enciclopedia*», en *La gran matanza de gatos y otros episodios en la historia de la cultura francesa*, México, Fondo de Cultura Económica, pp. 192-215.

8. HAMPE MARTÍNEZ, *La tradición clásica en el Perú virreinal*, Lima, Universidad Nacional Mayor de San Marcos, 1999, p. 191.

Nueva España<sup>9</sup>. Bajo estas premisas, se llevan la palma aquellos novohispanos de formación barroca que hicieron frente a los advenedizos reformadores de Europa, Beven entre ellos, a quienes guardaron distancia y afirmaron su identidad acusándoles de libertinaje<sup>10</sup>. Y, por supuesto, al amparo de esta solidez teórica, tan sólo cabría proponer como hipótesis vana la intención de Beven de alzar Nueva España.

No obstante, el ensayo de González Casanova también afirmaba que los escritos de la Ilustración francesa corrieron de mano en mano. Esta grieta en la roca ofrecía la posibilidad de abrir un nuevo cauce de investigación documental: ¿qué presencia tuvo el libro ilustrado en la Nueva España de la segunda mitad del XVIII?

Sin abandonar la relación entre Ilustración y Revolución, ni los fundamentos expuestos por Stoetzer, la cuestión anterior se planteó en términos cuantitativos según la mayor o menor presencia de la literatura de las luces. Los resultados fueron dispares: en 1956 Germán Arciniegas forjó la teoría inflacionista; mientras que la estimación a la baja fue argumentada por François Lopez en 1979<sup>11</sup>.

Al margen de estas interpretaciones positivistas, José Carlos Rovira publicó en 1999 *Varia de persecuciones en el XVIII novohispano* donde, a partir de una bibliografía muy significativa, se enmarca el sentido global de expedientes inquisitoriales como el de Beven, perseguido en principio por el mero hecho de ser francés y por tenencia de libros franceses: «Contra la debilidad ilustrada de México que analiza determinada historiografía, lo que estoy proponiendo es quizá un tiempo concreto en el que algunos obispos, coroneles e, incluso, algún cocinero, intentaban ser ilustrados»<sup>12</sup>.

En este sentido, si bien el proceso permite diversos análisis, pretendo dar sugerencias sobre un debate entre la cultura teológica del Santo Oficio y la Ilustración de los *philosophes*. Sin menosprecio del conocimiento teológico ni de los reos de la inquisición, mi interpretación progresará por sucesión de aproximaciones basadas en el relato histórico. El caso de Beven supera así la anécdota y se convierte en una reflexión de microhistoria y aun de microideas<sup>13</sup>. Desde

9. GONZÁLEZ CASANOVA, *El misonéismo y la modernidad cristiana en el siglo XVIII*, p. 51. Cuando Alfonso Reyes hizo esta afirmación todavía no se había publicado la tesis de Bataillon sobre *Erasmus y España*.

10. MANRIQUE, «La nueva filosofía», *Historia general de México. Versión 2000*, México, El Colegio de México, 2008, pp. 485-488.

11. Tomamos, en síntesis, la evolución dialéctica de propuestas establecida por ROVIRA, *Varia de persecuciones en el XVIII novohispano*, Roma, Bulzoni, 1999, pp. 16-19.

12. ROVIRA, *Varia de persecuciones en el XVIII novohispano*, p. 103.

13. ROVIRA, *Varia de persecuciones en el XVIII novohispano*, p. 19.

esta perspectiva, reconoceremos su compromiso con la causa de la Ilustración a través de su participación activa y consciente en el certamen que mantuvieron *gens de lettres* y escolásticos por ganar la esfera de la autoridad y, desde ahí, la opinión pública con incidencia política en el último cuarto del siglo XVIII novohispano.

Otra idea fundamental que nos animó a emprender esta investigación fue la necesidad de recuperar aquellos espacios clandestinos sepultados por los grandes eventos y personajes de la Historia. A través de los papeles de la Inquisición novohispana, se abría la posibilidad de entablar un diálogo con los muertos: recrear el lenguaje político de una época; esforzarnos en interpretar los símbolos; y, en contadísimas ocasiones, intentar revivir de qué modo un individuo del siglo XVIII se apropiaba de los textos impresos y cómo estos incidían en las mentalidades individuales. A fin de cuentas, la reconstrucción de mundos es una de las tareas fundamentales del historiador del libro.

Para llevar a cabo esta labor, el profesor Robert Darnton propone indagar en los archivos, repensar una sociedad construida por sus coetáneos con sus categorías y formas de pensar, con sus significados y emociones. A esta historia con espíritu etnográfico, la denomina historia cultural.

Bajo el prisma de esta solidez teórica y procedimental, los custodios de las antiguas cárceles de Lecumberri, hoy Archivo General de la Nación, nos libraron para su estudio viejos legajos de la Inquisición donde seguir la pista al coronel Agustín Beven. Allí aprendimos que la comprensión de un expediente individual se supera, a veces de forma inesperada, leyendo muchos otros aparentemente inconexos. Siguiendo el consejo de Robert Darnton, nuestras afirmaciones deberán ser respaldadas de forma clara y accesible con pruebas documentales de archivos y buenas bibliotecas.

Para la consecución de este propósito, y puesto que las fuentes de indagación son los expedientes del Santo Oficio de México, nuestra argumentación tendrá que abordar tres asuntos cardinales: en primer lugar, el modo de pensar de los inquisidores que indagan la posible heterodoxia de la biblioteca de Beven y la manera en la que moldearon los acontecimientos mediante técnicas discursivas heredadas; en segundo lugar, la interpretación de las lecturas de Beven, reconocibles y manifiestas en los interrogatorios del proceso de forma fragmentaria; y, por último, la reconstrucción del pensamiento que el propio Beven habría conformado a partir de esas lecturas y su vinculación con el contexto novohispano.